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BLOCO DE NOTAS

Eleições 2024

Educação

Nas Eleições Municipais 2024, que ocorrerão no próximo domingo, 6 de outubro, baianas e 
baianos escolherão seus representantes aos cargos eletivos nas 417 cidades da Bahia. São mais 
de 11,2 milhões de pessoas aptas a comparecerem às seções de votação no estado. Mas em qual 

candidato se vota primeiro? Confira a ordem de votação na urna eletrônica:
Após os procedimentos realizados pela mesa receptora, a eleitora ou o eleitor se dirigirá à cabine de 

votação, onde escolherá primeiro a candidata ou o candidato ao cargo de vereador, identificados por uma 
sequência numérica de cinco dígitos. Em seguida, o voto será para o cargo de prefeito, com dois dígitos 
registrados na urna.

Simulador de voto 
Os eleitores que desejarem ter uma experiência de votação antes do dia 6 de outubro podem usar 

o simulador de votação da Justiça Eleitoral. Para isso, basta acessar o site da Justiça Eleitoral (https://
www.tse.jus.br/hotsites/simulador-de-votacao/index.html) selecionar “Eleições Municipais”, clicar em 
“votando no 1º turno”, optar pelas instruções em áudio na simulação e exercitar o voto na ordem que será 
adotada no próximo domingo.

Cola eleitoral
A chamada cola eleitoral -  papel com nomes e números dos candidatos - é permitida no dia da votação. 

Esse recurso serve como auxílio para facilitar o exercício do voto e pode ser consultado na cabine de 
votação. No entanto, a “cola” deve ser em papel, sendo vedada sua utilização em celulares ou dispositivos 
eletrônicos.

Até o dia 26 de outubro, 
estão abertas as 
inscrições da seleção 

de candidatos aos cursos 
de Licenciatura em Física, 
Matemática e Pedagogia, na 
modalidade de Educação a 
Distância (EaD), pelo Centro de 
Educação Aberta à Distância 
da Uesb (Cead). Os interessados 
poderão se inscrever, de forma gratuita, pelo formulário on-line (https://www.uesb.br/editais/edital-
279-selecao-de-candidatos-aos-cursos-de-licenciatura-em-matematica-fisica-e-pedagogia-na-
modalidade-ead/). No ato da inscrição, os candidatos deverão anexar a documentação exigida no Edital 
279/2024.

Estão sendo disponibilizadas 350 vagas, distribuídas nos três cursos, e podem participar egressos 
do Ensino Médio ou curso equivalente, professores e demais profissionais da Rede de Educação Básica. 
Além disso, as vagas são oferecidas nas modalidades de Ampla Concorrência e Reservas de vagas (1 e 2), 
conforme orientação do Edital. 

A oferta de vagas é para dez Polos atendidos pela Uesb, localizados nas cidades de Barreiras, Bom 
Jesus da Lapa, Brumado, Carinhanha, Eunápolis, Ipiaú, Jacaraci, Jequié, Macaúbas e Serrinha. As aulas 
iniciarão no primeiro período letivo de 2025.

Outras informações podem ser obtidas pelo e-mail uesbvirtual@uesb.edu.br ou, ainda, pelo telefone 
(77) 3425-9308.

ASCOM – TER/BA

1 FOTO: DIVULGAÇÃO

2
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ASCOM UESB
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Eleições 2024

Patrimônio Histórico 
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As eleições municipais de domingo (6) 
serão acompanhadas por cinco missões 
de observadores nacionais. A atuação de 

missões independentes é uma medida de praxe 
que ocorre em todas as eleições.

De acordo com informações divulgadas nesta 
quinta-feira (3) pelo Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), as equipes credenciadas pelo tribunal 
vão percorrer 23 estados durante o pleito para 
verificar a transparência e a integridade das 
eleições brasileiras. Ao todo, as missões terão 259 
pessoas para realizar a fiscalização. Somente o 
Amapá, Piauí e Tocantins não receberão a visita de 
observadores nacionais.

O grupo de observadores será composto 
por representantes do Movimento de Combate 
à Corrupção Eleitoral (MCCE), da Transparência 
Eleitoral Brasil, Associação Nacional das 
Defensoras e dos Defensores Públicos (Anadep), da 
Universidade do Estado do Rio de Janeiro (Uerj) e da Pontifícia Universidade Católica de São Paulo (PUC-SP).

Segundo o TSE, as missões de observação eleitoral contribuem para aperfeiçoar o processo eleitoral brasileiro e ampliar a confiança nas eleições.

Missões internacionais
As eleições também terão a participação de missões internacionais. Até o momento, a Organização dos Estados Americanos (OEA) e o Parlamento do 

Mercosul (Parlasul)  assinaram acordos com o TSE para acompanharem o pleito.
O primeiro turno das eleições está marcado para este domingo (6). O segundo turno da disputa poderá ser realizado em 27 de outubro em 103 municípios 

com mais de 200 mil eleitores, nos quais nenhum dos candidatos à prefeitura atingir mais da metade dos votos válidos, excluídos os brancos e nulos, no 
primeiro turno.

O Ministério Público do Estado da 
Bahia, por meio do promotor de 
Justiça Alan Cedraz, recomendou 

ao Município de Mucugê uma série de medidas 
para a proteção do conjunto arquitetônico 
e paisagístico tombado da cidade durante o 
Festival de Forró da Chapada, que ocorrerá 
entre os dias 10 e 13 deste mês. De acordo 
com o promotor de Justiça, a iniciativa busca 
prevenir possíveis danos ao patrimônio cultural 
em decorrência da realização das festividades 
no núcleo histórico da cidade.

No documento, o MP recomendou que 
a administração municipal garanta que a 
instalação de barracas, palcos e demais 
equipamentos ocorra a uma distância segura 
dos bens tombados. Além disso, o Município 
deve fiscalizar as instalações elétricas e o uso 
de materiais inflamáveis, além de obter a aprovação do Corpo de Bombeiros para o local onde ocorrerão as festividades;  controlar os níveis de emissão sonora, 
mantendo-os dentro dos limites permitidos pela legislação vigente; proibir a venda de bebidas em garrafas de vidro; e garantir a instalação de banheiros químicos 
em locais adequados e distantes das fachadas dos imóveis tombados.

O Município deverá ainda orientar a sua Guarda Civil para atuar na proteção do patrimônio cultural de maneira ostensiva durante o evento. “As condutas e 
atividades consideradas lesivas ao patrimônio cultural brasileiro sujeitam os infratores a sanções penais e administrativas, independentemente da obrigação de 

reparar os danos causados”, ressaltou o promotor de Justiça Alan Cedraz.

 AGÊNCIA BRASIL 

FONTE: MPBA 

FOTO: REPRODUÇÃO IPHAN
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POLÍTICA

A juventude na política: 
desafios, influências e o 
potencial de transformação 
A juventude na política: desafios, influências e o potencial de transformação 

Ao longo da história, a juventude se apresentou como um agente social crítico e combativo quando se trata de política. 
Por mais que essas atitudes fossem taxadas como rebeldia em alguns casos, é fato que nos momentos mais obscuros 
da história da política brasileira, os movimentos jovens fizeram a diferença. 

Movimentos como a Passeata dos Cem Mil [https://memorialdademocracia.com.br/] em 1968, durante a Ditadura Militar, 
mostraram a força da juventude ao se posicionar contra a repressão após o assassinato de um estudante. O movimento Diretas 
Já [https://memorialdademocracia.com.br/card/diretas-já], de 1984, também foi impulsionado por jovens que exigiam a re-
tomada das eleições diretas no Brasil. E em 1992, o Movimento Caras-Pintadas [https://memorialdademocracia.com.br/card/
impeachment-e-teste-para-a-democracia#card-88], liderado por estudantes, foi às ruas para reivindicar o impeachment de 
Fernando Collor. Essas mobilizações mostram a capacidade de questionamento e influência da juventude nas decisões políticas 
em momentos críticos da história.

Atualmente, embora a digitalização tenha dado novas formas e terrenos para a disputa e o engajamento político, a juventude 
continua a se destacar em lutas sociais e políticas. Movimentos de combate ao racismo como o Black Lives Matter (Vidas Ne-
gras Importam), que teve início com uma campanha online em 2013 e tomou proporções mundiais, mostram esse engajamento. 
No Brasil, a mobilização da União Nacional dos Estudantes (UNE), chamada de “Tsunami da Educação” [https://www.une.org.
br/noticias/30m-segundo-tsunami-pela-educacao-reafirma-forca-estudantil/] contra os cortes de verba, em 2019 durante 
o governo Bolsonaro, foi um dos maiores exemplos recentes dessa presença da juventude ao lidar com decisões políticas que 
possuem um impacto em seu futuro.

A estudante Hiale Silva de 16 anos é uma das integrantes do Núcleo de Cidadania dos Adolescentes de Poções, o Nuca, e 
acredita que a participação jovem na política em diferentes campos pode fazer com que os governos olhem para a sociedade 
atual com outros olhos. “A política atual precisa dessa ‘renovação’ que só os jovens podem proporcionar com novas ideias e 
perspectivas diferentes sobre as pautas. Além de que, muitas vezes nós estamos mais conscientes das questões atuais, como 
as alterações climáticas e a justiça social. Nossa participação na política garante que as gerações futuras sejam representadas 
nas decisões que afetarão as suas vidas”. 
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Segundo dados do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), o número de jovens de 16 a 24 anos que compareceram às eleições ou que 
se candidataram, cresceu nos últimos anos. Em 2022, as eleições presidenciais contaram com mais de 2 milhões de eleitores nessa 
faixa etária, e o número de candidatos com menos de 30 anos também subiu em comparação com as eleições anteriores. 

Apesar do aumento, o comparecimento de jovens às urnas e a corridas eleitorais ainda é pequeno. Mas, como já discutido, a par-
ticipação jovem não é, e não deve ser pautada apenas por índices registrados durante o período eleitoral, como afirma a Cientista 
Social, Escarlath Ohara Botêlho Tosta. “Quando a gente fala em política, o primeiro pensamento que vem na nossa cabeça são as 
eleições, mas a gente precisa desmistificar isso, porque a política está no nosso dia a dia. Todas as ações que vão desencadear em 
consequências para a vida pública são políticas. Na Escola, na Universidade, e até em casa, a gente está exercendo política”. 

Hiale Silva, estudante.

FOTO: ASCOM SEC/GOVBA

O que afasta os jovens da política?

A estudante Samara Lima Costa, de 16 anos, também integra o Nuca como uma forma de aprender sobre cidadania e a importân-
cia de se fazer presente na política desde cedo. Para ela, os jovens têm o desejo de participar das discussões, das decisões, como 
também de ocupar cargos políticos. “Eu sinto que os jovens têm interesse, porque reflete na vida deles. Quando o impacto é direto, 
é claro que surge uma vontade de estar presente, de mudar alguma coisa”, afirma Samara.

Escarlath Ohara 
Botêlho Tosta, 
Cientista Social 

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Samara Lima Costa, 
estudante. 

FOTO: ARQUIVO PESSOAL

No entanto, apesar desse desejo, muitos jovens acabam não se envolvendo. Um dos principais motivos que desencorajam a par-
ticipação é a baixa representatividade em posições de destaque na política. “Se a gente for analisar dados do IBGE, os jovens de 15 
a 29 anos representam cerca de 20% dos eleitores. Então eles participam, mas tem aquela questão da crise de representatividade, 
os jovens não se veem representados”, explica Escarlath Ohara.

A Cientista Social acrescenta ainda que o histórico de corrupção, polarização política e a classe política composta, em sua maio-
ria, por homens mais velhos, faz com que os jovens se distanciem por conta própria ou que acreditem que a política está muito 
longe de sua realidade. 

Assim como  Escarlath Ohara, Hiale Silva também acredita que a falta de representatividade aliada à desinformação, afeta a 
participação da juventude. “Muitas vezes os jovens olham para os políticos, para as pessoas que ocupam cargos políticos em Po-
ções, na Bahia, no país em geral, e não se sentem representados”. Para Hiale, a imagem que muitos políticos passam, colabora com 
o aumento desse desinteresse. Ela defende também que a falta de informação e de oportunidades para os jovens se envolverem 
deve ser trabalhada de forma efetiva.

Estes fatores acabam refletindo também nos dados de filiações aos partidos políticos coletados pelo TSE. Entre 2018 e 2022, 
apenas 1% dos eleitores de até 24 anos faziam parte de algum partido, correspondendo a 170 mil pessoas. Além disso, um ano de-
pois das eleições presidenciais de 2022, a quantidade de jovens filiados caiu em 14%. 

O que pode ser feito para aumentar esse engajamento? 

Para que os jovens queiram se aproximar de questões políticas, é necessário que haja um incentivo a promoção do 
conhecimento a respeito da política desde cedo.  Escarlath Ohara destaca que deve-se entender a participação política 
como um elemento essencial para a democracia, que sem isso ela perde o sentido, e que a única forma de mudar o ce-
nário atual é agindo. “Podem participar de Associações de Bairro, na Escola tem o Grêmio Estudantil, na Faculdade os 
Centros Acadêmicos e o DCE [Diretório Central dos Estudantes] e podem falar sobre suas demandas, suas queixas, que 
muitas vezes não são ouvidas”.

Para tanto, é necessário mudar a visão que a maior parte das pessoas têm da política. “Vivemos em um sistema com 
participação eleitoral obrigatória, e embora a multa por não votar seja simbólica, é preciso começar a entender essa 
participação como um direito e não apenas um dever”, explica Escarlath Ohara. Historicamente, os jovens eram frequen-
temente excluídos das discussões políticas, considerados imaturos ou incapazes de compreender os processos. No en-
tanto, o direito ao voto aos 16 anos é uma conquista, fruto de lutas de gerações anteriores, que deve ser levado a sério 
e valorizado.

Além disso, é preciso levar em conta que a grande maioria dos jovens, atualmente, são influenciados também pelas 
redes sociais. Escarlath Ohara alerta para os riscos associados ao uso dessas Plataformas. “As redes sociais podem ser 
perigosas, dependendo do conteúdo que é transmitido. Vimos isso com a polêmica do antigo Twitter, justamente por não 
ter fiscalização nem filtros adequados, qualquer coisa podia ser postada.”

Apesar dos perigos, as redes sociais também oferecem benefícios para influenciar e educar essas pessoas. “As infor-
mações estão ali, facilmente acessíveis. Tem muita gente produzindo conteúdo político de qualidade, e os jovens podem 
se beneficiar disso”, afirma. 

A política, como um conceito amplo, ainda é pouco discutida no ambiente escolar e, muitas vezes, quando é discuti-
da, é limitada aos pleitos eleitorais. Por isso, a Cientista Social defende que a política deve ser discutida de forma mais 
efetiva, contanto que haja respeito e que os direitos dos outros não sejam violados. Para ela, as redes sociais podem ser 
aliadas na educação política desses jovens, mas essa aliança deve ser construída de forma consciente e cuidadosa. “É 
fácil ser influenciado pelo que está ali, então é preciso estar atento ao conteúdo que consumimos e compartilhamos.”

MATÉRIA ORIGINALMENTE PUBLICADA NO SITE CORETO - HTTPS://SITECORETO.COM/
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Eleições 2024: proibida poluição 
sonora em Barra da Estiva

www.mpba.mp.br/noticia
MPBA

Duas coligações que disputam as Eleições Municipais 2024 no município de Barra da Estiva foram proibidas pela Jus-
tiça de realizar atos de propaganda eleitoral com uso excessivo de som. A determinação atende a pedido de  liminar 
apresentado em ação ajuizada pelo Ministério Público por meio da promotora de Justiça eleitoral Maria Salete Jued 

Moysés. Na ação, ela registrou que um coletivo de mães atípicas relatou ao MP que os eventos dos grupos políticos têm 
ocasionado crises em crianças autistas (que têm hipersensibilidade auditiva), desconforto em idosos, pessoas acamadas e 
animais de rua por conta do uso excessivo de som automotivo (paredões), motocicletas sem escapamento e fogos de artifício 
utilizados nos comícios, carreatas e motociatas.

Na decisão liminar, o juiz Josué Teles Júnior determinou às coligações ‘De mãos dadas pelo povo’ e ‘A mudança que o povo 
quer’ que não utilizem som automotivo acima do limite permitido em lei (80 decibeis); não utilizem equipamentos sonoros a 
menos de 200 metros de repartições públicas, escolas e hospitais; não realizem propaganda sonora após as 22 horas; não 
utilizem motocicletas sem escapamento ou com escapamento irregular, além de fogos de artifício durante atos de campanha 
eleitoral. O juiz fixou multa em caso de descumprimento.

No último dia 29 de setembro, a coligação ‘A mudança que o povo quer’ descumpriu as determinações e, após parecer do 
MP eleitoral, a Justiça Eleitoral aplicou multa de R$ 500 mil. O magistrado também determinou que a realização de quaisquer 
eventos de campanha eleitoral por ambas as coligações fica condicionada à prévia manifestação de conformidade pela au-
toridade policial local. Caso esta constate a impossibilidade de garantir a segurança e a ordem pública em eventos simultâ-
neos, poderá recomendar a readequação das datas ou horários dos eventos planejados pelas coligações, que devem acatar 
as recomendações, sob pena de indeferimento da realização do evento e imediata apreensão de bens para sua inviabilização.

A promotora Salete Jued ressaltou que a propaganda eleitoral é ferramenta indispensável ao exercício do direito à liber-
dade de expressão e de campanha, mas limitações podem surgir para garantir a ordem pública ou proteger a vida e a saúde. 
“O próprio Código Eleitoral evidencia a preocupação legislativa em garantir a higidez e a salubridade da propaganda eleitoral, 
estabelecendo que não será tolerada propaganda que prejudique ou contravenha qualquer restrição de direito, como se ob-
serva do art. 243”, lembrou ela.

CRÉDITO: DIVULGAÇÃO/MINISTÉRIO PÚBLICO DO ESTADO DO CEARÁ
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Com 59,82% das intenções de votos 
válidos, Pedro – Pedrão – Dias (PSB) 
está praticamente reeleito em Caculé

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

A três dias das eleições, previstas para o domingo (6), o prefeito Pedro – Pedrão – Dias da Silva (PSB) lidera com folgas a 
corrida pela Prefeitura Municipal de Caculé, e seria reeleito se o pleito fosse hoje. A constatação é da pesquisa realiza-
da pelo Instituto Publicom – Publicidade Legal e Produção de Eventos, que traça o panorama da disputa no município.

O prefeito e candidato à reeleição tem 59,82% das intenções de votos, quando considerados apenas os votos válidos, e os-
tenta ampla vantagem em relação aos seus adversários na disputa. O segundo colocado é Advogado, ex-prefeito e ex-Deputa-
do Estadual José Luciano Santos Ribeiro (União Brasil), que pontua 39,89%. Em terceiro lugar aparece o Odontólogo e vereador 
George – Dr. George – Pereira Malheiro Tolentino (Solidariedade), tem 0,29%. A margem de erro da pesquisa é de 4,84 pontos 
percentuais para mais ou para menos.
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O Instituto Publicom testou os três candidatos cadastrados no Tribunal Superior Eleitoral e aptos para participar da disputa 
pela Prefeitura de Caculé em uma lista estimulada – quando os nomes dos candidatos são apresentados ao eleitor entrevistado. 
Nesse cenário, o prefeito e candidato à reeleição Pedrão (Pedro Dias da Silva, do PSB) lidera com folga a disputa pela Prefeitura 
de Caculé e estaria reeleito para mais um mandato, se a eleição fosse hoje, com 51,1% da preferência do eleitorado, oscilando, no 
limite da margem de erro, entre 55,94% e 46,26%. Nesse cenário, o Advogado, ex-prefeito e ex-Deputado Estadual Luciano Ri-
beiro (José Luciano Santos Ribeiro, do União Brasil), aparece com 34,0% das intenções de votos, variando, no limite da margem 
de erro, entre 38,82% e 29,10%. O candidato do Solidariedade, Odontólogo e vereador George – Dr. George – Pereira Malheiro 
Tolentino aparece com 0,2% das intenções de voto, podendo chegar, no limite da margem de erro, a 5,02%.

Nesse recorte, os indecisos (que não souberam ou não responderam) somaram 12,2% e os que disseram que anulariam o voto 
ou votariam em branco foram 2,5%.

Considerando apenas os votos válidos no cenário da pesquisa estimulada, excluídos os indecisos e os bancos e nulos, que é 
como o Tribunal Superior Eleitoral leva em conta para proclamar o resultado da eleição, o prefeito e candidato à reeleição Pe-
drão (Pedro Dias da Silva, do PSB) teria, se a eleição fosse hoje, 59,82% das intenções de votos, oscilando, no limite da margem 
de erro, entre 64,64% e 55,00%. O candidato do União Brasil, Advogado, ex-prefeito e ex-Deputado Estadual Luciano (José 
Luciano Santos Ribeiro, tem 39,89%, oscilando, no limite da margem de erro, entre 44,71% e 35,07% das menções. O candidato 
do Solidariedade, Dr. George (Odontólogo e vereador George Pereira Malheiro Tolentino), teria 0,29%, podendo chegar, no limite 
da margem de erro, a 5,11%.

Pesquisa
A pesquisa Publicom – Publicidade Legal e produção de Eventos, ouviu, 400 eleitores de Caculé, maiores de 16 anos, entre os 

dias 23 e 25 de setembro último. Foi utilizada a aplicação de questionário estruturado, com entrevistas pessoais e presenciais. 
A margem de erro é de 4,82 pontos percentuais para mais ou para menos, e o intervalo de confiança é de 95%. A pesquisa está 
registrada no Tribunal Superior Eleitoral sob o número BA-06178/2024.
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Pesquisa mostra 
vice-prefeita Dona 
Iu na liderança da 
corrida eleitoral 
e com grandes 
chances de ser eleita 
no domingo (6).

Vice-prefeita lidera na reta final da campanha 
com 54,6% disputa pela Prefeitura de Rio de 
Contas, aponta pesquisa

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

A três dias das eleições municipais em Rio de Contas, a candidata situacionista, vice-prefeita Ilzinete – Dona Iu – Pires 
Correia da Silva (Avante), segue como favorita para vencer a corrida pela Prefeitura Municipal. De acordo com dados 
da pesquisa realizada pela Agência Sudoeste – Jornalismo, Assessoria e Pesquisas/Jornal do Sudoeste, a candidata 

do Avante lidera nos dois cenários pesquisados (Espontâneo e Estimulado) e aparece, no recorte da pesquisa Estimulada, 
considerando apenas os votos válidos, com 54,6% das intenções de votos.

No cenário da pesquisa Espontânea, quando os nomes dos 
candidatos não são apresentados aos eleitores entrevistados, 
a candidata do Avante, Dona Iu (Ilzinete Pires Correia da Silva), 
lidera com 52,7% das intenções de votos, variando, no limite da 
margem de erro (4,82 pontos percentuais para mais ou para 
menos) entre 57,52% e 47,88%. O candidato oposicionista, ve-
reador Célio Evangelista da Silva (PSD), aparece com 42,5% das 
intenções de voto, oscilando, no limite da margem de erro, en-
tre 47,32% e 37,68%. Neste recorte da pesquisa, os Indecisos 
(que disseram não saber em quem vão votar ou não responde-
ram o questionamento) somaram 3,8% Outros 0,8% sinalizaram 
a disposição de votar em branco ou anular o voto. Outro nome, 
que não aparece como apto para disputa, foi citado por 0,2% 
dos entrevistados.
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No recorte da pesquisa Estimulada, quando os nomes dos 
candidatos são apresentados aos eleitores entrevistados, o ce-
nário se mantém, com a candidata Dona Iu (Ilzinete Pires Cor-
reia da Silva), do Avante, liderando com 52,0% das intenções 
de voto, oscilando, no limite da margem de erro, entre 56,82% 
e 47,18%. Já o candidato do PSD, vereador Célio Evangelista da 
Silva, aparece com 43,2%, variando, no limite da margem de 
erro entre 48,02% e 38,38%. Neste recorte do levantamento, os 
Indecisos (que disseram não saber em quem vão votar ou não 
responderam o questionamento) somaram 4,0% Outros 0,8% 
sinalizaram a disposição de votar em branco ou anular o voto.

Às vésperas da eleição, marcada para o próximo domingo (6), 
96,8% do eleitorado rio-contense se dizem totalmente decidi-
dos sobre o voto à Prefeitura Municipal, segundo levantamento 
da Agência Sudoeste – Jornalismo, Assessoria e Pesquisas/Jor-
nal do Sudoeste. Apenas 1,0% admite que ainda podem mudar 
o voto. Os que não souberam ou não responderam somaram 
0,2%.

No contexto da pesquisa Estimulada, considerando apenas 
os votos válidos, excluídos os indecisos, brancos e nulos, que é 
como o Tribunal Superior Eleitoral faz a contagem para apontar 
os vencedores das eleições, a vice-prefeita Dona Iu, do Avante, 
tem 54,6% das intenções de voto, oscilando no limite da mar-
gem de erro entre 59,42% e 49,78%. Já seu oponente, o verea-
dor Célio Evangelista, do PSD, aparece com 45,4%, variando no 
limite da margem de erro entre 50,22% e 40,58% das intenções 
de voto.



12 Brumado-Ba  -  quinta-feira
28 de setembro a 03 de outubro de 2024

www.jornaldosudoeste.com

WWW.JORNALDOSUDOESTE.COM

ELEIÇÕES 2024 – PESQUISA ELEITORAL

Rejeição

A pesquisa Agência Sudoeste – Jornalismo, Assessoria e Pes-
quisas/Jornal do Sudoeste também levantou sobre a rejeição 
eleitoral dos dois candidatos à Prefeitura de Rio de Contas. A vi-
ce-prefeito Dona Iu ((Ilzinete Pires Correia da Silva), do Avante, é 
rejeitada por 47,0% do eleitorado; o candidato do PSD, vereador 
Célio Evangelista da Silva por 43,0%. Outros 1,0% rejeitam os 
dois candidatos e 8,2% não rejeitam nenhum dos dois. Os que 
não souberam ou não responderam somaram 0,8%.

Aprovação da atual gestão

No que diz respeito à atual Administração Municipal, os eleito-
res rio-contenses entrevistados demonstraram satisfação com 
o atual prefeito, Médico Cristiano – Dr. Cristiano – Cardoso de 
Azevedo (PSB). Segundo o levantamento, 63,0% dos entrevis-
tados aprovam a Administração do socialista Cristiano Azevedo 
(28,2% disseram que é ótima e 34,8% boa). Os que desaprovam 
a atual Administração somaram 17,7% (14,5% consideram sua 
gestão péssima, enquanto 3,2% a avaliam como ruim). Os que 
consideram a Administração Cristiano Azevedo regular foram 
18,8%. Os que não souberam ou não responderam foram 0,5%.

Prioridades

A principal prioridade do próximo prefeito de Rio de Contas deve ser a Saúde, de acordo com 42,4% dos entrevistados. Melhorar a 
Infraestrutura Urbana e a Educação também é uma preocupação de 22,8% e 12,0%, respectivamente. As (recuperação e manuten-
ção de) Estradas Vicinais aparece em quarto como uma das áreas que deve ser prioridade do próximo prefeito, com 6,0%, seguido 
do (incentivo ao) Turismo, Esporte e Lazer com 5,8% das menções.

Pesquisa

A pesquisa Agência Sudoeste – Jornalismo, Assessoria e Pesquisas/Jornal do Sudoeste foi realizada entre os dias 26 e 28 de se-
tembro. A margem de erro da pesquisa é de 4,82 pontos percentuais para mais ou para menos, com um nível de confiança de 95%, 
o que significa que, se ela tivesse sido feita mais de uma vez exatamente nas mesmas condições, esta seria a probabilidade de o 
resultado se repetir dentro da margem de erro.

A metodologia utilizada foi quantitativa, com questionários aplicados em trabalho de campo de casa em casa, seguindo um Plano 
Amostral por Bairros e ponderação quanto ao sexo, idade, grau de instrução e nível econômico dos entrevistados. O estudo entre-
vistou 400 eleitores maiores de 16 anos que votam em Rio de Contas e está registrado no Tribunal Superior Eleitoral sob o número 
BA- 03768/2024.
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ARTIGO

Ives Gandra da Silva Martins

IVES GANDRA DA SILVA MARTINS É PROFESSOR EMÉRITO DAS UNIVERSIDADES MACKENZIE, UNIP, UNIFIEO, UNIFMU, DO 
CIEE/O ESTADO DE SÃO PAULO, DAS ESCOLAS DE COMANDO E ESTADO-MAIOR DO EXÉRCITO (ECEME), SUPERIOR 
DE GUERRA (ESG) E DA MAGISTRATURA DO TRIBUNAL REGIONAL FEDERAL – 1ª REGIÃO, PROFESSOR HONORÁRIO 
DAS UNIVERSIDADES AUSTRAL (ARGENTINA), SAN MARTIN DE PORRES (PERU) E VASILI GOLDIS (ROMÊNIA), DOUTOR 
HONORIS CAUSA DAS UNIVERSIDADES DE CRAIOVA (ROMÊNIA) E DAS PUCS PR E RS, CATEDRÁTICO DA UNIVERSIDADE 
DO MINHO (PORTUGAL), PRESIDENTE DO CONSELHO SUPERIOR DE DIREITO DA FECOMERCIO -SP, EX-PRESIDENTE DA 
ACA DEMIA PAULISTA DE LETRAS (APL) E DO INSTITUTO DOS ADVOGADOS DE SÃO PAULO (IASP).

POR QUE É CONSTITUCIONAL A PEC QUE PERMITE AO CONGRESSO SUSPENDER 
DECISÕES DO STF?

Congresso pode, sim,  suspender e até anular  decisões do STF

Está em discussão na Câmara dos Deputados a Proposta de Emenda Constitucional nº 28. O que diz a PEC nº  28 
e por que ela é constitucional?

Nela, o Congresso Nacional, por dois terços, pode suspender a eficácia de decisões do Supremo Tribunal Fed-
eral, não de qualquer decisão, mas daquelas que violarem o artigo 49, inciso XI, da Constituição Federal, segundo o qual 
cabe ao Poder Legislativo zelar por sua competência normativa perante o Poder Legislativo e o Poder Judiciário.

 Ora, o artigo 49 diz que é atribuição exclusiva do Congresso Nacional zelar por sua competência legislativa. É, por-
tanto, do Congresso Nacional, e não do Supremo, a função, de legislar, como já fez, por exemplo, em relação ao marco 
temporal, às drogas e ao aborto.

De acordo com a PEC 28, o Congresso Nacional, nas decisões que invadam o seu direito constitucional, poderá, por 
dois terços de seus membros, suspendê-las pelo período de dois anos, prorrogável uma única vez por mais dois anos, até 
que se faça uma lei a respeito, sem que prevaleça a lei feita pela Suprema Corte. O STF, por sua vez, só poderá manter sua 
decisão pelo voto de 4/5 de seus membros.

Muitas vezes, os ministros do Supremo alegam legislar naquilo que, segundo eles, o Congresso é omisso, mas isso não 
é constitucional. O que está na Constituição é o que cabe ao Poder Legislativo zelar por sua competência.

O texto da PEC nº 28 também prevê análise imediata, pelos tribunais, de decisões liminares tomadas individualmente; 
ou seja, a PEC 28/24 também estabelece a inclusão automática, na pauta dos tribunais, de liminar pedindo que o colegia-
do analise decisão tomada individualmente, o que  harmonizará as regras constitucionais em jogo.

 Na PEC 28, é dito que o Congresso Nacional suspenderá a lei oriunda do Supremo, para eventualmente votar algo 
quanto aquela matéria. Se não for aprovado nada no período de dois anos, voltará a prevalecer a lei elaborada pela Supre-
ma Corte, que ao interpretar princípios gerais, se auto-outorga o direito de fazer leis. A meu ver, portanto, a PEC 28 é de 
absoluta constitucionalidade.

Em primeiro lugar, porque é a explicitação do que está no artigo 49, inciso XI, da Constituição, promulgada em 5 de 
outubro de 1988. Em segundo lugar, porque não anula, mas suspende até que se faça uma nova lei. Em terceiro lugar, esta 
suspensão só é possível quando a decisão da Suprema Corte invadir a competência legislativa, que é exclusiva daquelas 
pessoas que foram eleitas pelo povo, já que o Supremo não é eleito pelo povo, mas escolhido por um homem só, que é o 
Presidente da República.

Ora, esse esclarecimento faço aos leitores, porque há quem diga que a PEC 28 é inconstitucional. Evidentemente, não 
o é. É de uma rigorosa constitucionalidade e até me impressiona porque apenas com dois terços do Congresso Nacional — 
dois terços de 513 deputados, dois terços de 81 senadores — é que eles poderiam suspender a lei elaborada pelo Supremo.

A meu ver, isso até reduz o poder do Congresso Nacional, que, pelo artigo 49, inciso XI, tem um poder absoluto de 
suspender a qualquer hora que quisesse e até de anular decisões que invadam sua competência legislativa, por parte do 
Poder Judiciário.

Há outra PEC, a de nº. 50, que é apenas uma reiteração enfática. Ela, que já foi aprovada no Senado, declara que as 
decisões da Suprema Corte, no que diz respeito à constitucionalidade de leis, só poderão ser proferidas, não monocrati-
camente, mas por maioria absoluta do colegiado.

É o que já está no artigo 97 da Constituição, embora lá explique apenas que toda matéria de constitucionalidade terá 
que ser definida por maioria absoluta da Suprema Corte. Entretanto, os ministros têm decidido, muitas vezes, monocrati-
camente, questões que permanecem, durante anos e anos, à luz daquela única manifestação.

O que Congresso Nacional pretende é que um projeto de emenda constitucional pleonástico determine que o artigo 
97 seja aplicado em todas as hipóteses em que se decidir sobre constitucionalidade, que é da competência do Pretório 
Excelso.

Então, são duas propostas de emenda à Constituição rigorosamente constitucionais, e que, a meu ver, se forem 
aprovadas agora pela Câmara dos Deputados, nós teremos realmente aquilo que o constituinte de 1988 desejou: que o 
Poder Legislativo fizesse as leis, que o Poder Executivo só legislasse com autorização do Legislativo, por medidas pro-
visórias e leis delegadas; que o Poder Judiciário fosse o guardião da Constituição, mas jamais legislador positivo, apenas 
um legislador negativo: aquele que pode dizer se uma lei é constitucional ou inconstitucional, mas que não pode fazer a 

lei em lugar do Poder Legislativo.
Respeitar-se-ia, portanto, o que o constituinte de 1988 desejou: que os poderes fossem harmônicos e indepen-
dentes.

Esta é a opinião de um velho constitucionalista de 89 anos e 60 anos de magistério universitário.
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POLÍTICA 

Improbidade Administrativa

O prefeito Jones Coelho Dias 
foi denunciado à Justiça pelo 
Ministério Públicos Estadual 
por contratações irregulares 
de servidores municipais. 

FOTO: REPRODUÇÃO

Ministério Público aciona prefeito 
de Caraíbas por contratação 

irregular de servidores
redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

O Ministério Público do Estado da Bahia, através da Promotoria de Justiça de Anagé, por meio do Promotor de 
Justiça Marco Aurélio Rubick da Silva, protocolou na terça-feira (1º), Ação Civil Pública por Atos de Improbidade 
Administrativa contra o prefeito de Caraíbas, Jones Coelho Dias (PSD), por contratação irregular de servidores 

públicos temporários. 
A Ação do Ministério Público Estadual surge após investigação que indicou irregularidades nas contratações tem-

porárias no município, que correspondem a 9% da população e 89% do quadro funcional da Administração Municipal. 
O órgão apontou que o prefeito teria descumprido normas da Constituição Federal e da Lei de Responsabilidade Fiscal 
ao realizar contratações sem a devida avaliação de necessidade ou sem processo seletivo transparente. A investigação 
do Ministério Público também identificou elementos que indicam o possível uso dos cargos como moeda de troca nas 
eleições deste ano.

As irregularidades, segundo o Ministério Público, podem comprometer a eficiência da Administração Pública e afetar 
a qualidade dos serviços prestados à população.

Na Ação, o Promotor de Justiça Marco Aurélio Rubick da Silva, aponta que há 25 anos não é realizado Concurso Pú-
blico para provimento de cargos na estrutura da Administração Pública Municipal, destacando que dos 949 servidores 
lotados na Prefeitura Municipal, 845 são temporários. 

Além de requerer que o prefeito Jones Coelho Dias (PSD) seja obrigado a ressarcir os cofres públicos no valor mínimo 
de R$ 1,5 milhão e o pagamento de danos morais coletivos, o Ministério Público, na Ação protocolada na Justiça, pede 
o reconhecimento dos atos que violam a regra do concurso público – previsto no Inciso II do Artigo 37 da Constituição 
Federal – e que não realizam despesas autorizadas por Lei, que contrariam princípios básicos da Administração Pública. 
“que não realizam despesas autorizadas por Lei. “(Essas irregularidades) violam os Princípios da Impessoalidade, Lega-
lidade e da Moralidade. Paralelamente, essa estrutura de contratações deixa nas mãos do gestor municipal o poder de 
contratar e rescindir mais de 800 contratos, para funções permanentes na Administração Pública que, como regra, 
deveriam ser ocupadas por servidores concursados", ponderou o Promotor de Justiça Marco Aurélio Rubick da Silva, 
autor da Ação.

O Ministério Público Estadual assinala, ainda, na Ação, que o prefeito Jones Coelho Dias manteve, de forma dolosa, 
uma estrutura irregular de contratações temporárias que foi ampliada ao longo dos anos, ignorando notificações e apli-
cação de multas pelo Tribunal de Contas dos Municípios da Bahia. O Promotor de Justiça Marco Aurélio Rubick da Silva 
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aponta ainda que o gestor teria descumprido acordos estabelecidos em termo de Ajustamento de Conduta (TAC), pac-
tuado em 2014, que contemplavam, entre outras providências, a realização de Concurso Público. “Foi descumprido deli-
beradamente um acordo que ele mesmo realizou nos autos de Ação Civil Pública anterior, ajuizada no ano de 2023, que 
estabelecia prazos e cronogramas para a realização de concurso público”, pontuou o Promotor Marco Aurélio Rubick.

Se a Ação do Ministério Público Estadual for acatada pela Justiça, o prefeito Jones Coelho Dias (PSD) poderá en-
frentar sanções administrativas e civis. Além disso, poderá ser obrigado a ressarcir o erário público por eventuais danos 
causados pelas contratações irregulares. 

A Ação do Ministério Público evidência a importância do controle e fiscalização na gestão pública, visando resguardar 
os Princípios da Legalidade e da Moralidade Administrativa.

A reportagem do JS não conseguiu contato com o prefeito Jones Coelho Dias (PSD) para oportunizar que ele pudes-
se comentar/contraditar as alegações da Promotoria de Justiça de Anagé que justificaram a propositura à Justiça da 
Ação Civil Pública por Atos de Improbidade Administrativa. 

O espaço continua aberto caso o gestor tenha interesse em se manifestar.

* COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DO MINISTÉRIO PÚBLICO DO ESTADO DA BAHIA

Outro lado
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Queimação e Refluxo? 
Veja quais são os 
sintomas e como tratar

sistemas@comuniquese5.com.br
ARIELY POLIDORO ARIELY POLIDORO

FOTO: DIVULGAÇÃO

Médico da rede AmorSaúde explica quais são as causas do 
Refluxo Gástrico, doença que afeta milhões de brasileiros

Conhecida popularmente como azia, a doença do Refluxo Gastroesofágico (DRGE) acomete 12% dos brasileiros, como 
aponta estudo publicado no Brazilian Journal Of Health Review. A condição ocorre quando o conteúdo do estômago 
retorna involuntariamente para o esôfago devido ao mau funcionamento da válvula esofágica, barreira existente entre 

os dois órgãos que deveria se fechar após a passagem dos alimentos. 

De acordo com o Responsável Técnico do AmorSaúde, Dr. Alexandre Pimenta, uma causa para o Refluxo é a incompetência 
da musculatura que divide o esôfago do estômago, chamado esfíncter esofagiano inferior. “Se ficar patente, ou seja, quando o 
alimento passa, ele tem que abrir. Após essa passagem, ele tem que fechar. Se for um esfíncter frouxo, o ácido que está no es-
tômago e o resíduo alimentar vai refluir, podendo machucar a mucosa esofágica. Por essa razão, há a sensação de desconforto”, 
explica o profissional da maior rede de clínicas médicas-odontológicas do Brasil. Ou seja, quando esse músculo não fecha corre-
tamente após a passagem dos alimentos, o ácido estomacal e restos alimentares voltam para o esôfago, causando irritação e a 
sensação de queimação.
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Diagnóstico e tratamento da doença do Refluxo

Os sintomas da doença do Refluxo Gástrico costumam incomodar. Segundo o Dr. Alexandre, o paciente pode sentir dores ou a 
popular sensação de queimação e azia, especialmente após as refeições. “O paciente pode se queixar também, no caso do refluxo 
mais alto, de rouquidão, tosse noturna. Muitas vezes, a pessoa sente o alimento retornar ao se deitar”, pontua.

Sendo assim, para evitar episódios de Refluxo, conforme instrui o médico, é essencial não se deitar logo após as refeições, pois 
o aumento da pressão no estômago pode piorar o quadro.

O médico aponta ainda que as causas do refluxo podem variar, incluindo má alimentação, tabagismo, consumo excessivo de 
álcool e hábitos de vida inadequados. “As principais causas da doença do refluxo são as que aumentam a pressão intra-abdo-
minal, por exemplo, obesidade. Neste caso, existe um depósito de gordura dentro do abdômen que gera uma pressão na região 
gástrica e faz com que esse ácido que está no estômago reflua para o esôfago, causando a doença”, explica o Responsável Téc-
nico do AmorSaúde.

Além disso, é importante também se atentar ao que se come e como os alimentos são preparados. “Frituras, alimentos muito 
ácidos, excesso de café e chocolates podem intensificar os episódios de refluxo”, alerta o médico.

Quando há suspeita ou sintomas recorrentes e prolongados da sensação de queimação ou azia, o ideal é procurar atendimen-
to especializado com um médico da área de Gastroenterologia. A partir de exames como a endoscopia digestiva alta ou a pH-me-
tria esofágica, no qual o médico insere um medidor no interior do esôfago do paciente, será possível observar as alterações de 
acidez no suco gástrico do paciente, explica o médico.

Alguns dos tratamentos da doença podem envolver uso de medicamentos, como antiácidos, e ajustes na alimentação. Em 
casos mais graves, quando há a existência da hérnia de hiato ou esofagite, a cirurgia é o caminho mais indicado.

Entretanto, a alimentação é um dos caminhos para a prevenção e manutenção do tratamento. Nesse sentido, o tratamento 
pode envolver o fracionamento da dieta, a diminuição da ingestão de alimentos que contribuem para o Refluxo e a prática de 
aguardar três horas após as refeições para se deitar. “Na persistência dos sintomas, é muito importante procurar um médico para 
dar as orientações”, aconselha Dr. Alexandre.

Sintomas e fatores de risco
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SAÚDE DA MULHER

Outubro Rosa: Saiba os 
direitos das mulheres com 
câncer de mama

A advogada 
Suéllen Paulino 
fala sobre Leis e 
Medidas Protetivas 
disponíveis. 

vhassessoria@gmail.com
VANESSA HADDAD - ASCOM

O Outubro Rosa é um movimento mundial de conscientização sobre o Câncer de Mama, criado com o objetivo de educar e 
alertar sobre a importância da prevenção e do diagnóstico precoce. No Brasil, além da Saúde Física, diversas Leis e Me-
didas Protetivas estão à disposição das mulheres com Câncer, garantindo apoio jurídico e social durante o tratamento e 

recuperação. A advogada de Direito de Família, Suéllen Paulino cita alguns direitos:

Leis:
- Direito ao Tratamento Rápido: Lei dos 60 dias (Lei nº 12.732/2012):
Essa Lei assegura que mulheres diagnosticadas com Câncer tenham o direito de iniciar o tratamento pelo Sistema Único de 

Saúde (SUS) em até 60 dias após a confirmação do diagnóstico. Esse é um marco importante para garantir agilidade no combate à 
doença, reduzindo o risco de progressão do Câncer durante o tempo de espera.

- Direito à Mamografia Gratuita: Lei nº 11.664/2008

De acordo com essa Lei, todas as mulheres a partir dos 40 anos têm o direito de realizar Mamografia gratuita pelo SUS. A Ma-
mografia é essencial para o diagnóstico precoce do Câncer de Mama, aumentando as chances de cura e sucesso no tratamento.

- Benefícios Previdenciários: Auxílio-doença e Aposentadoria por Invalidez:

Mulheres com Câncer que precisarem se afastar do trabalho têm direito ao Auxílio-Doença, desde que cumpram os requisitos 
estabelecidos pelo INSS. Caso a condição impossibilite definitivamente o retorno ao trabalho, é possível solicitar a Aposentadoria 
por Invalidez, garantindo assim uma fonte de renda durante o tratamento e recuperação.
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- Saque do FGTS e PIS/Pasep:

A legislação brasileira permite que mulheres diagnosticadas com Câncer possam sacar o Fundo de Garantia do Tempo de Ser-
viço (FGTS) e o PIS/Pasep para auxiliar nas despesas do tratamento. Esses recursos podem ser usados para cobrir gastos médicos, 
medicamentos ou outras necessidades emergenciais

- Isenção de Imposto de Renda:

Mulheres com Câncer têm direito à isenção do Imposto de Renda sobre os rendimentos recebidos de aposentadoria, reforma ou 
pensão. Esse benefício visa minimizar os impactos financeiros enfrentados durante o tratamento.

-Direito à Reconstrução Mamária: Lei nº 9.797/1999:

Após a Mastectomia, que é a remoção total ou parcial da Mama como parte do tratamento do Câncer, a mulher tem o direito de 
realizar a cirurgia de Reconstrução Mamária pelo SUS. Esse direito independe do estágio do Câncer e pode ser exercido no mesmo 
momento da Mastectomia ou em uma cirurgia posterior, conforme a recomendação médica.

Assistência Psicológica e Social:

Além dos direitos de saúde física e financeira, é fundamental garantir o suporte emocional. Muitas mulheres têm acesso a Aten-
dimento Psicológico e Programas de Assistência Social oferecidos tanto pelo SUS quanto por Organizações Não Governamentais. 
Esse acompanhamento é essencial para ajudar na superação dos impactos emocionais e sociais provocados pelo Câncer.

Suéllen afirma que os advogados desempenham um papel crucial no apoio às mulheres diagnosticadas com Câncer, garantindo 
que seus direitos sejam respeitados e que elas tenham acesso às proteções previstas em Lei. “Isso inclui orientação em questões 
Previdenciárias, Trabalhistas e de Saúde, além de ações para assegurar que seus direitos sejam reconhecidos e implementados”, 
completa.

Segundo a Advogada, o Outubro Rosa não é apenas uma campanha de conscientização sobre o Câncer de Mama, mas também 
um momento para reforçar os direitos garantidos às mulheres que enfrentam essa doença. “A informação sobre as Leis que as pro-
tegem é essencial para que elas possam passar por esse momento com dignidade e suporte adequado, tanto no tratamento quanto 
em questões financeiras e emocionais”, finaliza.
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OUTUBRO ROSA

Câncer de Mama: nada 
substitui a detecção 
precoce
Nem o avanço da ciência, nem a evolução da medicina superam a importância de descobrir 
a doença no início, afirma oncologista com mais de três décadas de experiência

contato@comunicacaointegra.com.br
ÍNTEGRA COMUNICAÇÃO ESTRATÉGICA

74 mil novos diagnósticos, somente em 2024. Esta é a marca que o Câncer de Mama deve registrar no Brasil, segundo o Insti-
tuto Nacional do Câncer (Inca). Desde o início da década de 90, quando a campanha Outubro Rosa surgiu nos Estados Unidos, 
a ciência vem avançando significativamente trazendo novos medicamentos, novas possibilidades cirúrgicas e maior precisão 

na radioterapia. No entanto, mesmo com toda a evolução da medicina, nada supera a importância da detecção precoce que eleva as 
chances de cura a 90%.

“Informação e atitude”, pontua Cristina Guimarães Inocêncio, diretora administrativa da Oncomed-MT. Com uma vida dedicada à 
oncologia clínica, a médica explica a importância de ambas. “Antes de mais nada, é fundamental que a população tenha acesso a infor-
mações corretas e claras sobre o Câncer de Mama. Sabendo do que se trata e das condutas preventivas, entra a vez da atitude, tanto 
para evitar condutas que favoreçam o aparecimento da doença quanto para manter uma rotina de consultas e exames capazes de 
realizar a detecção precoce.”

Acesso – Médica atuante na saúde pública e na rede privada, Cristina é defensora da melhoria do acesso ao diagnóstico e tratamen-
to. “Lamentavelmente ainda temos uma absurda dificuldade para realizar consultas e exames em nosso país. O caminho em busca do 
diagnóstico é penoso e, muitas vezes, mesmo que a paciente tenha procurado ajuda a tempo, a demora na realização dos procedimen-
tos abre espaço para que a doença avance e seja detectada tardiamente.”

O que fazer, então? – “Lutar, pedir ajuda, 
denunciar a dificuldade para realizar consul-
tas, exames ou cirurgias. Buscar uma institui-
ção de apoio às pacientes. Não desistir”, enfa-
tiza. “É importante essa postura nas pacientes, 
seus familiares e amigos. E é fundamental que 
nós, profissionais de saúde, trabalhemos em 
prol dessa causa incansavelmente.”

Fundado na capital mato-grossense em 
1996, o Grupo de Apoio aos Pacientes com 
Câncer (GAPCAN), é uma das instituições cria-
das com o propósito de amparar pacientes 
oncológicos da saúde pública e do sistema 
suplementar. “Nosso foco é defender a vida”, 
afirma a vice-presidente do Gapcan, Anna Edir 
Bumlai. “Todos os dias chegam até nós casos 
de pacientes que vivem um sofrimento dobra-
do: aquele gerado pelo câncer de mama e o 
outro pelas dificuldades de conseguir um tra-
tamento necessário. Nossa missão é ajudar na 
conquista deste acesso, com a maior agilidade 
possível”, relata.

Para saber mais – O tratamento dos pa-
cientes amparados pelo Gapcan é feito pelo 
Instituto de Tumores e Cuidados Paliativos de 
Cuiabá (ITC), o contato pode ser feito por meio 
do telefone: (65) 3624-9031.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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O Espaço Digital das Memórias de 
Cordeiros – Bahia já está disponível

historyan.roberto@gmail.com
YAN ROBERTO 

O Projeto “Digitalização dos acervos do Projeto de Pesquisa Memó-
rias de Cordeiros – Bahia” coloca no ar o site www.memoriasde-
cordeiros.com.br, com o objetivo de organizar, catalogar e digita-

lizar uma extensa e variada documentação sobre a memória e a história da 
cidade de Cordeiros e suas interconexões de formação histórica e cultural.

O levantamento deste material, antes disperso, como também se dete-
riorando e se perdendo sobre o efeito do tempo e da ausência de políticas 
de proteção, agora se encontra acessível a pesquisadores, estudantes e 
interessados no conhecimento sobre a história local.

A equipe deste projeto é composta por Yan Roberto - Diretor Executivo, Karine Porto - Diretora de Museologia, Taiane Moreira - web 
designer, Ednair Rocha - Diretora de Acervo Fotográfico e Iconográfico, Ana Beatriz - Diretora de Comunicação e Mídia, Renata Lima - 
Intérprete de Libras e Leandro Assis - Diretor de Acervo Documental.

Aqui se destaca a relevância deste Projeto pela consistência na salvaguarda de uma documentação histórica que perpassa pelos 
acervos fotográficos institucionais e das famílias, pelas entrevistas e transcrições das memórias orais das pessoas do lugar, dos do-
cumentos escritos e por atuar sobre a projeção de políticas efetivas de proteção ao patrimônio histórico no que concerne às suas 
memórias materiais e imateriais deste sertão repleto de singularidades.

Este Projeto foi contemplado no Edital n° 20/2023 – Apoio à Restauração, Digitalização e Disponibilização de Acervos Privados de 
Interesse Público e Social da Paulo Gustavo Bahia e tem apoio financeiro do Governo do Estado da Bahia, através da Secretaria de 
Cultura, via Lei Paulo Gustavo, direcionada pelo Ministério da Cultura, Governo Federal. 

Paulo Gustavo Bahia (PGBA) foi criada para a efetivação das ações emergenciais de apoio ao setor cultural, visando cumprir a Lei 
Complementar nº 195, de 8 de julho de 2022.

Instagram: 
https://www.instagram.com/museunoemia/

E-mail: 
memoriasdecordeiros@gmail.com

Centro da Vila de Candeal de Santo Antônio 
da Barra, atual Cordeiros. À direita, de 
fatiota branca, o Coronel Zezinho com um 
grupo de pessoas.

FOTÓGRAFO DESCONHECIDO. ACERVO PARTICULAR DE LEONOR MUTTI. FOTOGRAFIA DIGITALIZADA PELO 

MUSEU VIRTUAL PROFESSORA NOÊMIA LOURENÇO DA SILVA.

FOTOGRAFIA DIGITALIZADA 

PELO MUSEU VIRTUAL 

PROFESSORA NOÊMIA 

LOURENÇO DA SILVA.

Inauguração do Banco do Estado da Bahia 
(Baneb), em Cordeiros, em 28 de novembro 
de 1981. Fotógrafo desconhecido. Acervo 
Particular da Família Ribeiro. 

Casarão da Fazenda Alegria no 
Assentamento Maria Zilda, Fazenda 
Inhaúmas, zona rural de Cordeiros – Bahia. 
Fotógrafa Ana Beatriz Damasceno de 
Araújo. 2024. 

ACERVO FOTOGRÁFICO DO 

MUSEU VIRTUAL PROFESSORA 

NOÊMIA LOURENÇO DA SILVA.
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Algazarra - O Bloquinho estreia podcast 
“Muitos Carnavais” e resgata a história dos 
antigos carnavais de Vitória da Conquista

Podcast documental em quatro episódios destaca as histórias de Vó Dôla, Zé Baticabo, Pai 
Cely e Dona Dió, figuras essenciais na construção da identidade carnavalesca local

Vitória da Conquista se prepara para revisitar suas raízes carnavalescas com o lançamento do podcast “Muitos Carna-
vais”, nesta segunda-feira, 7, nas plataformas digitais. Realizado pelo Algazarra - O Bloquinho e pela Vagalume Press, 
com apoio da Lei Paulo Gustavo, o podcast resgata a rica história do carnaval local por meio de um olhar documental 

sobre personagens que ajudaram a construir a identidade festiva da cidade.

A história é narrada a partir da segunda metade do século XX, quando uma efervescência cultural tomou conta do Brasil, 
refletindo-se também no interior da Bahia. Em Vitória da Conquista, diversas manifestações afro-brasileiras — como batucadas, 
blocos afro e escolas de samba — surgiram. É nesse contexto que o podcast se propõe a contar a história, a partir de quatro 
figuras centrais: Vó Dôla, Zé Baticabo, Pai Cely e Dona Dió. Cada um dos quatro episódios mergulha na vida e legado desses 
personagens, trazendo à tona suas contribuições para a cultura carnavalesca de Conquista.

Vó Dôla, parteira e benzedeira, marcou época com suas participações nos desfiles, que, segundo seus familiares, eram uma 
forma de reafirmar a beleza e a identidade de seu povo. Zé Baticabo, por sua vez, foi fundamental na organização das batuca-
das que dominaram a cena nos anos 70, influenciando o surgimento de escolas de samba na cidade.

O babalorixá Pai Cely é outro nome de destaque. Atuante nos carnavais das décadas de 70 e 80, ele foi um dos principais 
responsáveis por inserir os afoxés nas festividades da cidade. Já Dona Dió, famosa pela Lavagem do Beco e pela sua participa-
ção na Escola de Samba União de São Vicente, ajudou a consolidar a presença de rituais e celebrações afrodescendentes nos 
carnavais conquistenses até o final dos anos 2000.

O podcast é uma iniciativa do Algazarra - O Bloquinho, manifestação cultural liderada pelos jornalistas Ana Paula Marques 
e Rafael Flores. Desde 2018, o bloco busca revitalizar o pré-carnaval de Conquista, atraindo centenas de pessoas para as ruas 
da cidade. O projeto do podcast surgiu com o propósito de resgatar e preservar as tradições carnavalescas da cidade, que se 
perderam ao longo dos anos. 

De acordo com os criadores, a intenção é manter viva a memória e a influência cultural desse movimento, apresentando-o às 
gerações atuais e futuras. “Queremos homenagear essas figuras, evidenciando a importância de cada um deles para a memó-
ria e o patrimônio cultural da cidade e, acima de tudo, fortalecer o sentimento de pertencimento e identidade conquistense”, 
afirma Ana Paula Marques.

O Algazarra apresenta: Podcast Muitos Carnavais é uma realização do Algazarra - O Bloquinho e Vagalume Press com apoio 
do Governo Federal, Ministério da Cultura, Prefeitura Municipal de Vitória da Conquista, Secretaria Municipal de Cultura, Turis-
mo, Esporte e Lazer, através da Lei Paulo Gustavo.

vagalumepress@gmail.com
ANA PAULA MARQUES

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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PROFESSOR DO IFBA DE VITÓRIA 
DA CONQUISTA INTEGRA MAIOR 
EXPERIMENTO DE FÍSICA DE 
PARTÍCULAS DO MUNDO

ccoms.conquista@gmail.com
 IFBA CONQUISTA

O professor e pesquisador do IFBA Campus Vitória 
da Conquista, Dr. Juan Lieber Marin, graduado pelo 
IFBA, mestre pela UFSC e doutor pela UFBA, está 

entre os colaboradores do ATLAS, um dos maiores experi-
mentos de física de partículas do mundo, realizado no CERN 
(Organização Europeia para a Pesquisa Nuclear). O CERN, lo-
calizado em Genebra, na Suíça, é o principal centro de pes-
quisa em física de partículas. 

A trajetória do docente no ATLAS começou em 2019, duran-
te seu doutorado, orientado pelo professor Dr. Eduardo Simas 
(UFBA) e pelo professor Dr. Bernardo Peralva (UERJ), quando foi 
convidado para realizar uma tarefa de qualificação no CERN. Na 
ocasião, ele solucionou um  problema técnico,  que lhe garantiu 
um lugar na lista de autores que publicam artigos no experimento 
ATLAS. Desde 2021, o nome do professor aparece em todos os 
artigos publicados pelo projeto. Além disso, o resultado de sua  
tese de doutorado faz parte da operação atual do experimento, 
que é um conjunto de redes neurais para identificação de fótons 
durante o processo de colisões do LHC.  Em janeiro de 2024, o 
professor foi convidado para liderar um grupo de trabalho res-
ponsável pelo monitoramento de uma das partes do experimento.  

 A participação do pesquisador é um feito significativo, con-
siderando que a lista de autores do ATLAS conta com cerca de 
3.000 cientistas em todo o mundo, no Brasil, o grupo liderado 
pelo professor Dr. José Manoel de Seixas (UFRJ), possui apenas 
quatorze professores, UFRJ, UERJ, UFBA, UFJF, USP e UFRN es-
tão envolvidos no projeto, que conta também com alunos de gra-
duação, mestrado e doutorado. O Dr. Juan Lieber Marin destaca 
a importância do trabalho que desenvolve: “ Do ponto de vista 
educacional, mostra o potencial do IFBA como vetor de transfor-
mação social, além de ratificar a qualidade do ensino e da pesquisa ofertados pelo instituto com alcance internacional. Mesmo sendo 
um instituto federal no interior do Nordeste,  podemos proporcionar  aos nossos estudantes uma perspectiva global, uma injeção de 
ânimo, mostrando que é possível alcançar esse tipo de oportunidade”, ressalta o docente

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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A sua atuação no ATLAS  já vem rendendo frutos para o IFBA. Duas 
ex-alunas do curso de Engenharia Elétrica do Campus, Catarina Bran-
dão e Camila Correia, foram contratadas para trabalhar no CERN, gra-
ças à mediação do docente. Catarina que trabalha desde janeiro deste 
ano no CERN na área de eletrônica de potência, ressalta a importância 
e os desafios da oportunidade que recebeu, “... o professor Juan me 
indicou para assumir esse trabalho na área de eletrônica, uma área que 
nunca atuei e que seria um desafio imenso para mim, até porque, eu 
me graduei em junho de 2018, na turma de engenharia elétrica 2017.2 
e desde então não havia tido contato com a eletrônica de potência, 
mas decidi encarar o desafio. Ter o CERN no currículo traz respeito e 
respaldo não só de empresas brasileiras,  mas europeias, abre um leque 
de contato com outras culturas de pessoas que trabalham aqui. Além 
disso, a possibilidade de aprender novos idiomas como o francês e o  
inglês”, finaliza a egressa do Campus.

Outro professor do IFBA, Igo Amaurí dos Santos Luz, do Campus 
Santo Antônio de Jesus, está atualmente no CERN realizando uma 
tarefa de qualificação, com expectativa de se tornar colaborador do 
ATLAS em breve. O objetivo é aumentar ainda mais a presença do Ins-
tituto no experimento para viabilizar o credenciamento do IFBA como 
instituição parceira.

Entenda mais:

O ATLAS é um detector de partículas que faz parte do Large Hadron Collider (LHC) do CERN, um centro de pesquisa de física de 
altas energias. A sigla ATLAS significa A Toroidal LHC ApparatuS, ou Dispositivo Instrumental Toroidal para o LHC. 

O ATLAS é um dos quatro detectores principais do LHC e foi desenvolvido para investigar um amplo espectro de partículas, como 
o bóson de Higgs e partículas supersimétricas. O ATLAS é um grande calorímetro que detecta partículas traçando suas trajetórias 
após a colisão em seu centro. 

O CERN é um centro de pesquisa localizado na fronteira entre a Suíça e a França, criado em 1954. Atualmente, possui 23 esta-
dos-membros plenos e 8 associados. O Brasil é Estado Membro Associado do CERN (Organização Europeia para a Pesquisa Nuclear) 
desde 22 de março de 2024. O Brasil é o primeiro país das Américas a obter este status.



Rio São Francisco: o grande 
manancial da Embasa para abastecer 

os sertanejos completa 523 anos
sistemas@comuniquese2.com.br
ASCOM – EMBASA

O grande rio avistado pelo italiano Américo Vespúcio, no dia 4 de outubro de 1501, tem o nome do santo do dia e é apeli-
dado carinhosamente de Velho Chico. É o quinto maior rio do país, passa por sete Estados e percorre 8% do território 
brasileiro. Dentre muitas funções, o São Francisco é um manancial essencial para o abastecimento público de água 

tratada, no qual a Embasa capta água para atender 36 municípios – alguns deles, situados a centenas de quilômetros das mar-
gens do Velho Chico.

“A atividade da Embasa depende da saúde do rio para levar água potável a vários municípios. Por isso, fazemos a nossa parte 
para que ele continue a ser essa potência em disponibilidade de água. Investimos continuamente em eficiência na operação 
dos sistemas que captam no São Francisco, na implantação de Sistemas de Esgotamento Sanitário, instalação de mais pontos 
de acesso dos imóveis à Rede Coletora de Esgoto nos municípios onde prestamos serviços, e na recuperação de nascentes em 
pontos onde captamos água”, explica o presidente da Embasa, Leonardo Góes.

Hoje, a Embasa precisa lidar com as consequências de diversos problemas ambientais que afetam o Rio São Francisco. A 
extração das matas ciliares para produção de carvão, formação de pastos e de áreas agricultáveis, a mineração e o garimpo 
assorearam o leito em vários trechos, reduzindo a disponibilidade de água durante as estiagens típicas do semiárido. Com a 
calha rasa nesses pontos, o leito do Velho Chico também sofre impactos do regime de regulação do seu fluxo pelas Barragens 
das Usinas Hidroelétricas Três Marias (Minas Gerais), Sobradinho, Paulo Afonso, Itaparica (Bahia) e Xingó (Sergipe e Alagoas), 
fazendo aparecer bancos de areia e braços secos do rio, durante a estiagem, ou inundando áreas habitadas ou agricultáveis em 
tempo chuvoso.

No Sistema Adutor do São Francisco, que capta água em Xique-Xique, trata em Itaguaçu da Bahia e fornece água potável 
para 16 municípios da região de Irecê, o Gerente Regional da Embasa, Odirlei Rocha, conta que, em 2021, uma espécie trazida 
da Ásia pela Piscicultura, conhecida como Mexilhão Dourado, se reproduziu ao ponto de entupir a tubulação das bombas da 
captação.

“Interrompíamos várias vezes o bombeamento para desentupir a tubulação e, com isso, parávamos com frequência o abas-
tecimento em vários municípios, gerando muita insatisfação nos usuários do serviço. Tivemos que encontrar rapidamente uma 
solução e chegamos à instalação de um Emissor de Campo Eletromagnético para evitar a proliferação do Molusco”, explica 
Odirlei.

Já o Gerente Regional da Embasa em Barreiras, Marcos Rogério Moreira, conta que, em junho deste ano, a Empresa precisou 
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fazer uma parceria com o Exército Brasileiro para escavar um banco de areia que estava impedindo o fluxo das águas do rio 
para o Ponto de Captação do Sistema que abastece Muquém do São Francisco e Wanderley. “Enquanto nosso pessoal e o do 
Exército escavava, instalamos uma bomba para trazer água do rio para a captação e recuperar o abastecimento desses dois 
municípios o mais rápido possível”, lembra.

Saneando o São Francisco - Na relação com o Velho Chico, a Embasa avançou ao longo dos últimos 17 anos na cobertu-
ra de atendimento nos municípios situados em sua Bacia. Atualmente, 31 municípios contam com Sistemas de Esgotamento 
Sanitário operados pela Embasa que, coletam, tratam e fazem a disposição adequada de efluente de acordo com a legislação 
ambiental vigente. Atualmente, a Empresa está investindo aproximadamente R$ 103,8 milhões para ampliar o acesso ao serviço 
nesses municípios, buscando atender as metas do Marco Legal do Saneamento Básico até 2033.

Em mais dois municípios situados na Bacia, a Embasa está implantando a infraestrutura que vai coletar e tratar o esgoto de 
parte das respectivas sedes municipais. Em Irecê, o investimento é da ordem de R$ 66,7 milhões (recursos OGU e Embasa) para 
a implantação da 1ª etapa do Sistema De Esgotamento Sanitário (SES). Já em Jeremoabo são cerca de R$ 21,3 milhões (Codes-
vasf e Embasa) investidos em obra já avançada com conclusão prevista para dezembro deste ano.

Ao coletar e tratar a água utilizada nos domicílios, a Embasa garante que o esgoto doméstico, que tem alto potencial polui-
dor e disseminador de doenças, seja manejado e destinado adequadamente, evitando que esse resíduo líquido seja descartado 
diretamente no solo ou em cursos d´água e rios que formam o São Francisco.

Plantando água - O Viveiro Educador é um Projeto Socioambiental da Embasa voltado à recuperação de nascentes através 
do plantio de matas ciliares, buscando o envolvimento das comunidades do entorno. Nas 13 Regionais da Empresa no interior, 
existem estufas da Embasa ou de parceiros onde são cultivadas espécies de árvores nativas. As mudas são plantadas em áreas 
de mata degradada, para reabilitar nascentes que desapareceram ou estão com pouca vazão, e em cinturões verdes nas Esta-
ções de Tratamento de Esgoto ou Projetos Paisagísticos em Estações de Tratamento de Água.

A Empresa mantém seis viveiros para a produção de mudas de espécies vegetais da Caatinga e do Cerrado, biomas existen-
tes no Território da Bacia Hidrográfica do São Francisco (BHSF). Ingá, Ipê-branco, Ipê-roxo, Ipê-rosa, Ipê-amarelo, Jacarandá 
Mimoso, Vinhático, Angico, Jenipapo, Mulungu, Cedro-rosa, Tamboril e Jequitibá fazem parte do repertório de mudas cultiva-
das. Nos plantios, quando possível, as comunidades ribeirinhas participam da ação. As atividades do Viveiro Educador incluem 
também palestras, passeios ecológicos, doação de mudas e Ecofeiras de Educação Ambiental.

Municípios abastecidos pela Embasa captando diretamente no Rio São Francisco: Irecê, Central, Ibipeba, Uibaí, Ibiti-
tá, Presidente Dutra, Cafarnaum, Canarana, Jussara, América Dourada, São Gabriel, Barro Alto, João Dourado, Lapão, Itaguaçu 
da Bahia, Abaré, Glória, Paulo Afonso, Santa Brígida, Chorrochó, Ibotirama, Morporá, Wanderley, Muquém do São Francisco, 
Barra do Mendes, Malhada, Iuiu, Palmas de Monte Alto, Matina, Guanambi, Caetité, Candiba, Pindaí, Lagoa Real, Brumado (Sa-
mambaia e localidades rurais) e Rio do Antônio (Ibitira).

Municípios situados na BHSF com coleta e tratamento de esgoto: Abaré, Barreiras, Campo Formoso, Canápolis, Chor-
rochó, Gentio do Ouro, Glória, Ibitiara, Ibotirama, Ipupiara, Irecê, Jacobina, Jaguarari (Pilar), Jeremoabo, LEM, Miguel Calmon, 
Mirangaba, Morro do Chapéu, Muquém do São Francisco, Ourolândia, Paulo Afonso, Santa Brígida, Umburanas, Várzea Nova, 
Guanambi, Botuporã, Jacaraci, Rio do Pires, Rio de Contas, Caturama e Iuiu.

Plantio de 
árvores 
na Escola 
Municipal 
Itahuassu da 
Bahia 



Insumos verdes são demanda 
crescente no agronegócio
De olho nessa importante necessidade de mercado, a multinacional 
SML, conquistou a certificação IBD para garantir procedência aos 
consumidores e qualidade de suas soluções para o setor

A moderna agricultura brasileira demanda cada vez mais insumos que sejam não apenas eficientes, como também am-
bientalmente adequados. Os agricultores de todas as cadeias produtivas buscam adotar novas tecnologias que impac-
tem o mínimo possível, independente do sistema de produção. Nesse sentido, a multinacional SML acaba de conquistar 

para linha nutricional e principal defensivo de seu portifólio, a certificação IBD para agricultura orgânica no Brasil. A companhia 
indiana já possui creditações como OMRI  e CDFA para produção de orgânicos em outros países.

Reafirmando seu compromisso em oferecer produtos de alta performance e com foco em sustentabilidade. O portifólio SML 
já é amplamente utilizado na agricultura intensiva e de alto valor agregado, como por exemplo frutas, vegetais, café, citros, cana 
de açúcar e as culturas extensivas como soja, milho e algodão. Agora, todos os agricultores poderão se beneficiar com a nova 
certificação.

Na prática, a companhia agora endossa as garantias à classe produtora quanto a idoneidade e origem de seu portfólio de 
insumos para serem utilizados nas lavouras orgânicas. Os produtos da linha nutricional Techno S (90% enxofre elementar), Te-
chno Z (15% zinco + 70% enxofre elementar) e o defensivo agrícola, Cosavet (80% enxofre elementar), foram certificados pela 
IBD, ou seja, o uso dos insumos agora é permitido em produções orgânicas.

De acordo com Vítor Raposo, engenheiro agrônomo e presidente da empresa no Brasil, é uma grande conquista obter este 
selo. “Foi um trabalho árduo, do qual estamos colhendo os primeiros frutos. Os insumos SML poderão ser utilizados pelos agri-
cultores que cultivam orgânicos, representando mais um importante passo em nosso posicionamento no País”, destaca.

kassiana@ruralpress.com.br
KASSIANA BONISSONI

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Andrea Feldenheimer, responsável pela área de regulatório na América Latina, e líder no processo para certificação, comenta 
que esta ajuda a reforçar o compromisso da SML em oferecer aos agricultores soluções mais sustentáveis. “Nosso lema é pro-
duzir mais com menos, o que nos direciona a ter produtos com uma qualidade excelente com baixa dosagem e a certificação 
da IBD vem para dar mais força ao nosso propósito”, diz.

Mercado em ascensão

O estudo intitulado “Panorama do Consumo de Orgânicos no Brasil 2023”, idealizado pela Brain Inteligência Estratégica, 
revelou que 46% da população no País consome alimentos orgânicos. Um crescimento segundo os dados de 16% entre 2021 e 
2023. “Isso demonstra uma evidente valorização da qualidade e da origem dos alimentos que chegam até a mesa da popula-
ção. E ao mesmo tempo promove oportunidades de melhor remuneração e de negócios para quem está produzindo”, comenta 
Raposo.

A pesquisa mostrou ainda que a região Nordeste está à frente no consumo de orgânicos, com 45% dos entrevistados optan-
do por esse tipo de alimento; seguida pelo Centro-Oeste, com 42%, e pelo Sudeste, com 30%. “Para nós é fundamental que o 
consumidor e o produtor nos reconheçam como uma parceira, que respeita e zela pelo meio ambiente”, salientou o executivo.

Sobre – Com mais de 50 anos no mercado, a SML Limited é uma multinacional indiana que atende a agricultura global em 
mais de 80 países em todo o mundo. A empresa desenvolve e promove a utilização de soluções sustentáveis de ponta a ponta 
e de alto desempenho em nutrição de culturas, proteção de culturas, bioestimulantes e biofertilizantes. Em 2023 iniciou por 
meio de subsidiária, atuação na agricultura brasileira. https://sml-ltd.com.br/sml-no-campo.


